

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# LA AUTORIDAD DEL PRESIDENTE

Ya se ha verificado haciendo costumbre que personas interesadas en tal o cual forma, pongan como garante la persona del Presidente Jiménez en asuntos que interesan al gobierno y pueden interesar a esas personas. Todos estamos de acuerdo en que al Presidente Jiménez le gusta trabajar a la luz del día. También diremos esto de un modo más sencillo: el Presidente Jiménez siempre quiere hacer las cosas bien. Otros van más lejos en su apreciación: dicen que el Presidente Jiménez es un gobernante honrado, para indicar que en negocios trascendentales de la República que él gobierna, jamás ve él su interés personal, y antes bien, siempre se inspira en el más alto interés de su país. Todo esto es verdad; todo esto lo sentimos los costarricenses. A propósito de las últimas negociaciones con la United Fruit Company, estos mismos juicios han salido a relucir para escudarse algunos tras de ellos y otros, para evitarse el trabajo de pensar: para ciertas personas decir: "el señor Jiménez, nuestro don Ricardo, sabe lo que hace", es un evangelio; para ellos no hay que hacer otra cosa fuera de lo que ha hecho el señor Jiménez, Presidente.

Nosotros creemos que en todo esto puede haber un vicio de razonamiento y que en cierto sentido, no conviene a la República. En primer lugar, en negocios del Estado, no sabemos de ninguna República en donde el Presidente constituye una autoridad casi infalible como el Papa romano. Si todos los negocios del Estado salieran de las manos del Presidente poseídos de esa tal virtud, vemos que los Congresos no tendrían razón de ser. Para el interés nuestro, esto es fundamental. Aun en buena doctrina constitucional, sería un error—error que nosotros hemos vivido por dejadez de espíritu—pensar que el Presidente ha dicho la última palabra. No, debe ser lo contrario. Sin poner en duda ni las capacidades ni las virtudes del Presidente, un Congreso no debe ni puede renunciar a sus funciones deliberativas que le son naturales, y renuncia de ellas cuando da por cierto y definitivo que el Presidente es una autoridad providencial.

Es muy natural pensar que en los Estados Unidos, nadie ha creído que el Presidente Wilson promovió la idea de la Liga de las Naciones, por ejemplo, para servir a ningún interés particular ni suyo ni ajeno, pero el Congreso y con el Congreso la República, siempre se reservó la facultad de definir por resolución propia la suerte de ese problema en relación con los intereses de los Estados Unidos. Poner la persona del Presidente Jiménez como un garante de cuestiones que interesan al Estado, no puede seguir siendo una práctica saludable; tampoco lo debe aceptar el Congreso como una norma de política nacional. Los Tratados de Washington pasaron en la Cámara como cosa personal del Presidente. No fue posible una discusión; el grupo de amigos del Presidente ofreció un frente cerrado a todo debate. Semillante hecho no es normal que siga repitiéndose en todas las cosas. Y decimos en todas las cosas, porque este negocio por su carácter internacional, constituyó una excepción de tal naturaleza que muchos, fuera del Congreso, hemos podido estar con el Presidente.

Acudir a la autoridad personal del Presidente para dar por buenas todas sus cosas, también constituye un error histórico. El Presidente Jiménez es gran Presidente de su país. Pero es necesario definir ciertas situaciones morales: muchos quisieron que él fuera Presidente por su preparación como hombre de estado, por su experiencia en los negocios públicos; por su buen sentido como gobernante. Si algunos han creído que constituían en él una especie de pontificado presidencial, será por razones particulares de ellos. Este pontificado resulta todavía más pesado cuando se quiere hacer sentir que las resoluciones presidenciales son como la consagración del Santo Sacramento. Qué es lo que significa esto? Que la Presidencia de la República ha sido casi siempre una cueva de piratas y que esta es la única vez o una de las muy pocas veces que hay en el gobierno un hombre que hace las cosas con una honradez sin ejemplo? Esto es lo que nosotros consideramos como un gravísimo error

histórico. No volvemos a ver hacia atrás, a lo largo de todo un siglo de vida republicana, con horror. No.

La persona de nuestros presidentes, en sus valores morales de hombres y de gobernantes, son todas recomendables. No conocemos más Presidente de los nuestros que hiciera del gobierno para labrarse fortuna propia, ni que en sus resoluciones de tal gobernante procediera atendiendo a su propio interés preferentemente al interés de su país. De cada uno puede hacerse elogio sincero sin temor de dar mal ejemplo o de hacer un juicio falso: aun de aquellos que como Carrillo o Guardia o Yglesias, fueron de los más discutidos. Grande devoción tiene por Carrillo el Lic. González Viquez. Grande elogio acaba de hacer de Guardia el Presidente Jiménez, y él mismo puso su nombre al decreto que manda erigir una estatua al ex-Presidente Yglesias. Virtuosamente gobernó a Costa Rica el señor Mora Fernández y después de él nadie podría lanzar una piedra contra alguno de sus sucesores. Bien podemos honrarnos los costarricenses de haber tenido gobernantes como el Doctor Castro, como el Lic. Soto, como el Lic. Esquivel, como don Cleto, y como todos los hombres de la última época, pero por grandes que ellos hayan sido, ninguno quiso jamás que su valor ético se sobrepusiera a la acción de las instituciones de la república. Ni ayer ni hoy ni en ninguna época podríamos aceptar como buena una cosa semejante; sería tanto como aceptar una forma peligrosa de dictadura pacífica y moral.

En la presente discusión consideramos que al país no le interesa que las negociaciones con la compañía frutera sean buenas desde el punto de vista moral del Presidente, que puede ser un punto de vista excelente, sino desde el punto de vista del país mismo, y nada es más recomendable para llegar a una fórmula nacional, digámoslo así, sino que el país se sienta capaz de imponer esa fórmula nacional por medio de un laborioso debate público.

ROMULO TOVAR

## Regresan los de la Normal

### TOPICOS SOCIALES

Ayer regresaron de su paseo a Puntarenas los alumnos de la Escuela Normal de Heredia.

Acompañados de su Director don Omar Dengo, los alumnos de la Escuela fueron muy bien atendidos en el puerto.

El señor Dengo pronunció un discurso.

Se les obsequió con balles en el Centro de Amigos.

## De Europa

Mañana llegarán a San José de regreso de un viaje de placer el Sr. Director del Banco de Costa Rica, don Alberto Ortuño acompañado de su señora esposa e hijos.

Ultimamente se ha llevado a efecto el Colegio de Señoritas una importante reunión de padres de familia convocada por la señora Directora del Colegio, y a los efectos de cambiar ideas y opiniones para solicitar del Gobierno el restablecimiento para el año próximo de la Sección Normal en ese establecimiento.

Muy plausible es la iniciativa de esta educacionista que se ve que conoce a fondo cuál es el giro que debe darse en los tiempos modernos a la educación de la mujer.

Aparte de la instrucción liberal y artística que toda mujer debe poseer más o menos bien cimentada, existen otras dos que son de premiosa necesidad en los tiempos que corremos y que se pueden manifiestar en dos

# LA MUJER ANTE LA VIDA

ideas: la lucha por la vida fuera del hogar y dentro del hogar.

Después de una muy perfecta educación liberal y artística ¿qué hace una mujer sin fortuna personal en medio de la vida? ¿Buscar la tabla de salvación de un matrimonio para que la mantengan? A veces esto no es posible y entonces queda como una hoja a merced del viento, con todas las consecuencias, si es hermosa, de que un vendabal la arrastre a un abismo.

En tal forma hay que prepararla para la lucha por la vida dándole los medios de conquistarse el pan honradamente, sin tener que recurrir a nadie sino a sí misma.

Debe dársele orientaciones en estudios prácticos para que esté lista en cualquier emergencia a la batalla de la vida que tiene para la mujer tantos obstáculos y amarguras.

En todas las naciones, tanto europeas como americanas, y puede decirse que especialmente en estas últimas, los Poderes Públicos se han preocupado vivamente de la educación de la mujer en su sentido más moderno y práctico.

Enseñanza comercial; estudios de contabilidad; mecanografía; taquigrafía; costura, etc. Todos medios efectivos y necesarios para independizar y ayudar a la mujer.

Ahora dentro del hogar la mujer tiene un gran papel que desempeñar. Ella es el alma, la vida en una palabra de su casa. Un hogar en su parte íntima es muy difícil para dirigirlo, se puede decir que es un Estado en pequeño.

La administración general de la casa; la dirección de sus gastos hasta en sus más pequeños detalles; y muy especialmente la educación de los hijos.

Esto último es lo más importante, porque no sólo se trata de la paz y tranquilidad del hogar, sino del futuro de una nación.

El niño en sus primeros años hay que educarlo y guiarlo en una forma muy cumplida, pues las primeras enseñanzas tienen una gran importancia para el porvenir.

De tal manera que la mujer debe estar muy bien instruida para el momento en que llegue a ser madre.

Todo esto debe considerarse en forma muy especial en la educación de la mujer. Educarla para la lucha

por la vida dentro y fuera del hogar.

Prepararla en todo sentido, a fin de que pueda vivir independiente si lo desea o ser también, llegado el caso, una digna compañera del hombre.

Los hombres de estudio y los del Gobierno deben preocuparse de este problema, que realmente no lo es, porque su solución está a la vista.

Uno de los primeros pasos, es la Escuela Normal, no solamente aquí, sino también en todos los principales puntos de la República.

En esta forma mucho habrá que esperar del porvenir de la mujer en Costa Rica.

J. PEÑA CASTRO

# NOTAS DEL DIA

## Libros y Revistas

### Próxima conferencia en la Universidad Popular

El jueves de esta semana, 11 de los corrientes, dictará una conferencia sobre el "Origen del Trabajo" el señor Profesor don Joaquín García Monge, en nombre de la Universidad Popular de Costa Rica, en el salón de Actos de la Escuela de Vitalia Madrigal (Escuela Superior de Niñas).

Por haberse prorrogado en la reunión anterior el nombramiento de representantes obreros ante el Consejo Directivo Provisional, en la reunión de este jueves tendrá lugar la elección de dichos representantes.

La reunión comenzará a la hora acostumbrada (7 y media de la noche).

### Se reanudan los trabajos

La semana pasada se han reanudado los trabajos de reconstrucción del edificio del Colegio Superior de Señoritas.

Bajo la dirección del Ingeniero don José Figueroa del Valle trabajan en esa reconstrucción veinte y cuatro trabajadores.

Según el Director de tales trabajos el Colegio quedará listo completamente para marzo del año próximo, es decir, ya las labores de ese año podrán iniciarse en él.

### Las corridas de toros en el Pacífico

Se insiste de nuevo en que las corridas de toros sean en la Plaza del Pacífico.

La sesión de hoy de la Comisión de Fiestas Cívicas ha de ser bofrascosa.

Los seis miembros que en la sesión pasada perdieron la partida en cuanto a la verificación de las corridas en esa plaza ya que se acordó fueran en la González Víquez, pedirán en la sesión de hoy revocatoria de lo acordado. Cuentan con dos votos más a su favor, con lo que tomarán la mayoría ya que resultarían ocho contra siete.

El acuerdo tomado fue que se verificaran en la González Víquez siempre que no se formalizara un proyecto en la del Pacífico. Se nos informa que la propuesta ha sido conseguida.

### Han sido excluidos de las listas muchos nombres

Se ha repetido ahora lo de siempre en lo que respecta a las listas de sufragantes: se han excluido muchos nombres.

Y conste que esos nombres son de personas que dieron su voto el año pasado, porque sus nombres estaban fijados en las listas. Y esas listas son las que ahora se exhiben al público, pues son copia "fiel" de las anteriores. No hubo que levantar nuevo censo.

Precisamente se ha podido constar que los nombres que ahora faltan son de reformistas y nacionalistas.

Carlistas, ninguno falta.

Y es que en el Registro Cívico todos son carlistas, y ya tendrían buen cuidado que ninguno faltara. Pero en cambio, nombres de otros partidos sí se excluyeron a granel, porque eso convenía a una parte interesada.

Nosotros no creemos que el señor Presidente eso. Por el contrario, hará que el Registro Cívico los incluya pronto para remediar esa deficiencia intencionada.

Solamente en el Hospital faltan los nombres de unos sesenta reformistas, quienes en la lista vieja aparecían y emitieron su voto.

¿Y en los otros distritos, cuántos faltarán?

Posiblemente muchos.

Cada persona, pues, debe preocuparse de que su amigo esté incluido. De lo contrario, sólo el carlismo es el que va a tener votos en los próximos comicios.

### Reelección de otro Regidor

Se ha iniciado un movimiento entre el elemento obrero para proceder a la reelección del Regidor don Jaime Cardos, uno de los elementos de la Municipalidad que ha sabido descollar por su magnífica actuación durante el presente año, llevando a cabo magníficas iniciativas que actualmente están convertidas en obras de provecho para la ciudad.

También en el comercio se nota inclinación por esa reelección y ello se debe a que el joven don Jaime Cardos supo defender tenazmente los intereses de los comerciantes, constituyéndose en el vocero de ellos en

todas las ocasiones en que se presentaban asuntos ante la Municipalidad.

Cuando la huelga de comerciantes del Mercado, el Regidor Cardos fue el que se colocó a la cabeza de ellos, logrando hacer triunfar la tesis que ellos sustentaban.

En consecuencia, de los Regidores que se trata de reelegir, el que más probabilidades de triunfo tiene es el joven Cardos.

## Mussolini tiene la plena protección de Dios

Palabras de su Santidad para el bienestar y la grandeza de su país.

El Premier Mussolini ha recibido millares de telegramas de felicitación, incluso mensaje del Rey y del Papa. Este último comentando su milagroso escape, dice que es nueva señal de que Mussolini tiene la plena protección de Dios.

La creencia en la invulnerabilidad de Mussolini parece estarse convirtiendo en fe en el populacho. El Obispo de Reggio Emilia, comentando el incidente, dice: «La Providencia lo perserva».

## BOMBONES DE CHOCOLATE

tan buenos o mejores que los europeos  
a **UN COLON** libra  
en "EL GALLITO"

# Gasolina WICO

A @ 1-90 GALON

donde

## BOLAÑOS Y ULLOA

Cincuenta varas al Oeste de la Botica Francesa

### COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información y Guía de Interés general  
PRECIO DEL EJEMPLAR @ 2-00  
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a  
**Librería Española**  
de María v. de Lines  
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

## Pan PARA TODOS

Excelente calidad

Se fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Universalmente consagrada hoy la gloria de Samuel Butler, como póstumo desagravio por el ostracismo en que se viera envuelto durante su vida el genial escritor, van multiplicándose las ediciones de sus libros y surgen cada día en Revistas literarias de todos los países estudios críticos en torno a su obra admirable.

Desconocida aun ésta entre los lectores de lengua castellana, a la honrosa iniciativa de darla a conocer en nuestro idioma. Puesta en ese empeño era lógico que empezara por el tomo que en primer lugar ha ofrecido al público «Erewhon» fue, en efecto, el primer libro de Butler, y contiene en germen casi toda su obra ulterior; fue también el que más fama le conquistó, alcanzando ya durante su vida la respetable cifra de diez ediciones.

La honda sátira que corre por las páginas de esta novela fantástica, a la vez donosa y morosa, hizo que se la comparara desde un principio con la inmortal creación de Swift: pero un Swift remozado, contemporáneo nuestro, cuya aguda ironía fustiga aquí hipocresías y vicios de nuestra época.

En su prólogo nos presenta el traductor a la gran figura de Butler, analizando someramente la obra extraordinaria, tan rica en interés como en su diversidad de facetas, del pensador original y libre, a la vez novelista, crítico, biólogo, filósofo, pintor, músico, helénista, filólogo... De él ha dicho el gran dramaturgo G. Bernard Shaw, señalando la profunda influencia que había ejercido en su propia obra: «Fue Samuel Butler en su esfera el más grande de los escritores ingleses de la segunda mitad del siglo XIX».

En el «Nuevo viaje a Erewhon» volverá el lector a encontrar los originales protagonistas de la famosa novela satírica, si bien la forma intencionalmente novelesca y la movida acción de esa segunda parte muestran una modalidad distinta en el arte de Samuel Butler.

Más aun que la de estas dos obras, sin embargo tan populares, se imponía la publicación, en una fiel traducción española, de su gran novela «El camino de todos» (The Way of All Flesh); libro extraordinario, que participa de la novela de costumbres y psicológica tanto como el tipo más perfecto de la creación humorista. La crítica más exigente la considera hoy, unánimemente, como una de las obras maestras de la moderna literatura inglesa; y hasta, según afirma uno de los más admirados ensayistas anglosajones, como «la novela cumbre» de su país y de su tiempo.

Los lectores de lengua española podrán apreciar asimismo a Samuel Butler en lo que su obra científica y filosófica tiene de genial síntesis, con la versión castellana de «La vida y la costumbre»: obra verdaderamente magistral, que el delicado escritor y traductor francés de Butler, M. Valéry Larbaud, compara con el inmortal poema de Lucrecio y cree «destinada a ejercer una influencia considerable en cuanto sea más y mejor conocida por escritores y hombres de ciencia». Nuestra edición debía ir avallorada por un prólogo del Dr. Ramón Turró, proyecto que la muerte del ilustre sabio y llorado maestro no ha permitido realizar. Pero por su valor propio puede asegurarse de artemano que «La vida y la costumbre» equivaldrá, como las demás obras de Samuel Butler, a un verdadero acontecimiento en nuestras letras. El lector culto, de gran agilidad espiritual y gusto firme y exigente, deja poco a poco de constituir una ínfima minoría en los países de nuestra habla y va formando un núcleo cada vez más importante por el número y la calidad. A ese público selecto se dirige particularmente, en esta ocasión, el esfuerzo de «La Editorial Sempere».

De venta en la Librería Falcó. — Precio @ 3.50 el tomo.

## SEMLLA DE JENJIBRILLO

### Sombreros do Pita

Acaban de llegar un buen surtido del Ecuador  
PRECIOS ECONOMICOS  
ROMULO ARTAVIA  
TELEFONO 1058 — San José, Costa Rica

## DONDE

# ROBERT

## TODA LA ROPA

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

# El egoísmo en las sociedades modernas

En los vaivenes, avances, retrocesos, que han seguido a la guerra, no se ve aparecer aún el adelanto, que, según vieja teoría, trae aparejado toda guerra para la Humanidad.

Más que un impulso decidido en una dirección determinada, da la Humanidad la impresión de una serie de tanteos en las tinieblas.

No es habitual que en artículos periodísticos se hable claramente y se juzgue sin ambages ni rodeos; pero yo, que me siento muy liberal, pero nada espero del liberalismo, muy hombre de orden—la libertad ni es ni ha sido nunca anagónica del orden, aun para aquellos que piensan que es garantía para hacer lo que les venga en ganas, sin respeto al derecho de los demás, y para de paso, sacar lo que les convenga, por aquello de que a río revuelto...— muy hombre de orden, repito, sin necesidad de zarcas y pleitesías, puedo decir lo que pienso.

El primer fenómeno a que asistimos es el fracaso absoluto y rotundo del comunismo.

Quizá, quizá, Lenin fué el único... Y fue el único dentro de la comunión comunista, porque fué el único que concibió y amó sin personal egoísmo (si tal egoísmo existió, que probablemente existió, fué el egoísmo anonadado, excluido por la grandeza de la concepción, que ni aún llegó a cuajar del todo). Desaparecido es, los que le sucedieron no fueron apóstoles de una idea, sino hombres llenos de concupiscencias, de deseos y torpes codicias, de sed de placeres, de oro y dominios.

Trotsky y Zinovieff, Ruth

Fischer, Masloff, Stalin, tras la época de la embriaguez del triunfo, mostráronse desencantados cuando no hostiles a las pretensiones del comunismo.

Leyendo un interesante artículo de Tarsis en el Imparcial donde hallo confirmaciones de muchas, muchas cosas leídas en periódicos y revistas inglesas, francesas y alemanas, pienso en bancarrota del bolcheviquismo o comunismo, y recuerdo estudios a que me entregué con fruición.

En los albores de la Humanidad (así hallóse en América en muchos lugares cuya vida puede ser imagen de los comienzos, y así hállase en algunas regiones centro-africanas y en islas de Oceanía) debió imperar el comunismo. Claro es que sólo las necesidades inherentes a la naturaleza existían, y los impulsos para su satisfacción eran meramente instintivos; algo que podía compararse con el gobierno de un rebaño feroz, en que existe solidaridad para la busca y captura de alimentos, para el ataque y defensa. Pero según la Humanidad fué progresando, fué adquiriendo nuevas necesidades, que trajeron otros hábitos, entre ellos, la necesidad de dirección y organizaciones. El comunismo es, pues, una fórmula primitiva, que necesita de un ambiente y una vida especiales. Claro que para concebirlo en aplicación el mundo contemporáneo precisase un talento colosal; pero su aplicación es casi imposible.

Para comprenderlo en parte solamente, es preciso la visión de la Corte asiática de Rusia, Siberia, las cárceles que han seguido con la Checa, pues que el alma eslava no ha muerto. Ahora bien: para uno de esos

ensayos de retrotracción a la vida primitiva, hacia falta la supresión de la sensibilidad y la idiotocracia moderna, la vuelta de la sencillez instintiva de los deseos. De lo contrario daría siempre el espectáculo trágico que nos cuentan libros y revistas ofrecio Moscú con las orgías bábaras, torpes y grotescas de una minoría en contraste feroz con la miseria, que hacía agonizar a otros bajo la nieve.

No: la reacción de las clases campesinas es todo un símbolo.

Puede, con el tiempo, modificarse, perfeccionarse, equilibrar la violencia de los desvíos sin, con cataclismos, alterarlos, acentuándolos más. Pero todo eso es obra del tiempo, de las nuevas necesidades.

Es preciso no querer por unos cuantos imponerse ni en una dirección u otra, sino ir indicando el egoísmo ajeno, que no es, al fin y al cabo, sino una exageración de sus necesidades físicas y morales, e irlo satisfaciendo en la medida justa, sin que el tal signifique perjuicio para los demás.

Una dirección fuerte y serena, pero con una atención alerta a los latidos de las opiniones: ni admitir desbarajustes ni imponer modificaciones violentas en el sentir y el pensar.

Tal es el camino posible tras los años de dolor y quizás los más atroces, de inquietud; tal quizá la moral que se desprende de las palabras del Duce, cuando rechazando la violencia, habla al pueblo romano.

Antonio de Hoyos y Vinet

# La Prensa

DIARIO DE LA TARDE  
FUNDADO EL AÑO 1919  
Redactor:  
J. PEÑA CASTRO  
Administrador:  
RICARDO FALCÓ M.  
Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes  
ADMINISTRACIÓN:  
Avenida 7ª Este N° 344  
Teléfono N° 71 : : Apartado 1311  
San José Costa Rica

## Al margen de la vida y de la historia

Testut, el gran anatomista francés, comparó la anatomía del hombre con el esclavo que seguía la carroza de los césares romanos, en la época en que se gratificaban los emperadores con el dictado de Livius. El senado romano confundía a un esclavo con la orden de repetir constantemente al oído del emperador estas palabras:

"Memio te hominem" (Acuérdate de que eres hombre, no Dios)

"Eres solamente un hombre; estás lleno de remoliscencias de tu gran pasado geológico. Tu existencia diaria y de cada instante depende de tus diversos sistemas nervioso, muscular, vascular, glandular y óseo; que no fueron creados en pocos días, sino en muchos millones de años. Tu propia estructura y desarrollo celular, desde germen y embrión hasta la edad madura, son un abreviado epitome de tu entera historia pasada. Cada palabra que aspiras, cada acelerado latido de tu oratoria depende de reacciones fisiológicas y químicas y mecanismos enormemente complicados que la naturaleza ha ido formando a través de los millones de siglos".

"Si cualquiera de estos organismos, que debes absolutamente a tu origen animal, cesara de funcionar un solo instante, caerías privado en la tribuna. No solamente esto, sino que algunas de tus emociones más nobles y tus simpatías más profundas, algunos de tus ideales más elevados de confraternidad humana y social no brotaran en un momento, sino que representan la obra de las edades".

# El Congreso

de aeronáutica de Madrid  
Amplios detalles de sus trabajos y proyectos

En la sesión celebrada últimamente por el Congreso de Aeronáutica, el Ministro de Estado, señor Yanguas fue designado por aclamación Presidente del mismo. El Ministro de Estado dió las gracias a los congresistas saludando los con un expresivo discurso en el cual dijo que esperaba la realización de obras provechosas en beneficio de todos.

Fueron electos vice presidentes el Embajador de la República Argentina, el Ministro del Uruguay, Encargado de Negocios de Panamá y el coronel en jefe de la Aeronáutica Militar Kindelan.

Fueron nombrados Secretarios el señor Fernández de Villaverde y el Secretario de la Embajada de Portugal.

El primero en ocupar la Presidencia al abandonarla el señor Yanguas fue el Embajador Estrada, procediendo entonces el comandante Herrera a leer una ponencia sobre tecnología aeronáutica, utilizándose como fundamentos la terminología inglesa.

El Ministro del Uruguay le impugó diciendo que no debía tratarse este problema en Madrid puesto que existe una convocatoria para un Congreso Internacional Tecnológico que debe de crear una nomenclatura para designar las piezas y aparatos de moderna invención.

Pese a ello proiguió la discusión acerca del significado de las palabras «dirigible», «globos», «aviones», «amaras», «acuatizar» y «amarizar».

El señor Cárdenas ensalzó la riqueza que en estos términos

posee el idioma inglés, diciendo que los suramericanos tienen mayor práctica en la utilización de ellos por su íntimo contacto con Norteamérica. Propone enviar el glosario que se acuerde a todas las bases aéreas del mundo para que esas envíen indicaciones a Madrid para estudiarlo en el segundo congreso. El Delegado de México expresó su acuerdo con esta proposición, participando en las discusiones los delegados de Portugal y la Argentina.

Próximamente será inaugurada en Madrid la Exposición de Aeronáutica. Sorprende la profusión e importancia de las instalaciones y de los aparatos exhibidos, casi todos de fabricación española, incluyendo carburadores, magueros, telas de hule, barnices, ametralladoras para máquinas de combate, estaciones móviles para aviones, bombas, proyectiles, motores, patines de aterrizaje de caucho, y otros efectos.

Expóñense los planos de varias máquinas idénticas a las que se utilizaron en el vuelo a Manila, que se están construyendo ahora; anunciándose que en breve se comenzará a fabricar varias iguales al «Plus Ultra».

Todos los efectos que se exhiben en la Exposición de Aeronáutica se utilizarán para la propaganda de la Aviación Española, anunciándose además que numerosos conferencistas recorrerán el país exponiendo las ventajas del tráfico aéreo.

## Librería Falcó

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO  
Apartado 638 : Teléfono No. 71 : Boletín N° 2

### LIBROS SELECTOS

#### A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, A. Lorenzo  
La Basílica fantasma, Pierre Loti  
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde  
Miscelánea literaria, Juan Maragall  
La ciencia y la metafísica, C. Gagini  
La nueva Rusia creada por los Soviets, por C. Nicolsky  
Lecturas, Angel Ganivet  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois  
El estado docente, R. C. M. léniz  
La canción triste, poesías, V. Medina  
Del momento fugaz, L. Montalbán  
Homenaje a Francia, varios autores  
Desde Europa, José Enrique Rojó  
Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall  
Páginas selectas, Jacinto Benavente  
Antología hispano-americana, Nicaragua

Malos vecinos, Georges Clemenceau  
El patio azul, Santiago Rusiñol  
De sobremesa, Jacinto Benavente  
Bronces de antaño, E. Calsamiglia  
El jardín de Epicuro, Anatole France  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta  
Artículos, Eca de Queiroz  
Las guarías del crepúsculo, Napoleón Pacheco  
El alma de la escuela, Luis de Zulueta  
Ocios, varios autores

A \$ 0.40 EL TOMO  
Las obras y los días, Eugenio D'Ors  
Poesías, Edmundo Montagné  
Algunas páginas, Remy Gourmont  
Meditaciones, M. Medina Betancourt  
Sus mejores cuentos, A. Monteavaro  
Líneas, Andrés Terraza  
El sexto matrimonio, H. de Régnier

A \$ 0.50 EL TOMO  
Oro de la mañana, poesías, Rafael Cardona  
Prosas, José Asunción Silva  
Cuentos grises, Carlos Gagini  
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña  
La Jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves  
Hebe, revista ilustrada, 100 página selecta lectura  
La rosa de Bagdad, poesías, Arévalo Martínez

### A \$ 0.50 EL TOMO

Pequeño ideario, Angel Ganivet  
La Epidemia, comedia en un acto, Octavio Mirabeau  
Gente de Madrid, siluetas y semblanzas, Carlos Frontaura  
Pecata minuta, poesías, Felipe Pérez González  
Por esos mundos, Rodrigo Soriano  
Prosa epistolar, Marqués de Santillana  
Alaluyas finas, M. Matoses  
Paisajes, L. Ruiz Contreras  
Polvo del camino, Angel Guerra  
Sol y sombra, Ricardo Sepúlveda  
Botones de muestra, A. Sanchez Pérez  
Cuentos, Alicia Pestana  
Rataplan!, Jo é Mª Matheu  
La niña Araceli, novela, J. López Va de oro  
Con el eslabón, Enrique José Varona  
De la amistad y del diálogo, E. D'Ors  
El Universo en la Ciencia antigua, Felipe Picatoste  
Rick, novela, Eduardo Zamacois  
Estudios sobre la Edad Media, Fco. Pi y Margall  
Cosas mías, Joaquín Dicenta  
Juglarías, poesías, Eduardo Marquina  
Las cocineras del rosal, O. Jiménez  
El hombre que parecía un caballo, Rafael Arévalo Martínez  
Graziela, novela, A. de Lamartine  
Al margen de la epopeya, E. Martín

### A \$ 0.75 EL TOMO

Las ciencias históricas, E. Renán  
Trabajos de amor perdidos, comedia, W. Sh kespeare  
Brocheros artículos, T. P. Mechini  
Sala de retratos, Enrique Díez-Canedo  
31 novelas cortas, varios  
Hermanito menor JM Chacón y Calvo  
De los jesuitas, J. Michelet  
Temas varios, Eduardo Benot  
Las clases jornaleras, F. Pi y Margall  
Crítica del cristianismo, F. Laurent  
El utilitarismo, Stuart Mill  
La propiedad, P. J. Proudhon  
Vagamanderías, poesías, C. Gagini  
Almabella, novela, Enrique Lodos  
Antología de escritores jóvenes, varios  
Chispas, Fco. P. de S. livo  
Alma de la tarde, poesías, Blanca C. de Hunc  
Poemas modernos y exóticos, poesías, Bartolomé Galudcz

## La Municipalidad interpelló al Gobernador

En la sesión secreta de antenoche en la Municipalidad, uno de los señores regidores interpelló al señor Gobernador sobre el motivo por el cual no se había consultado a ella para el conocimiento de nuevas propuestas para la pavimentación de nuestras calles.

Contestó el señor Gobernador que el conocimiento de tal asunto era de Competencia de la Comisión de Vías Públicas, pero que no obstante, se celebraría el jueves venidero una sesión conjunta entre la Municipalidad y las Comisiones Técnicas Municipales.

## Despidiendo al Cónsul de España

En la residencia del Dr. don Mariano Figueres se ofreció anoche a don José Carrión, Cónsul de España, una fiestecita de confianza con motivo de su próximo viaje a su patria el jueves o viernes de la presente semana.

La fiestecita íntima resultó muy lucida prolongándose hasta la media noche.

## Llavero perdido

El viernes pasado fue encontrado en el Cementerio General un llavero con nueve llaves que se encuentra en las oficinas de «La Prensa».

Al que pague este aviso y sea poseedor del llavero se le devolverá.  
Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

## HOJALATEROS

Acabo de recibir hierro americano marca

# APOLLO

Tomas Fernandez. F  
Departamento ALMACEN

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 594

## Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Los maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Si desea comprar un buen libro, pase a la Dirección de La Prensa

# La expropiación de fajas de terreno

Ayer el Congreso conoció del dictamen sobre el proyecto para expropiar, por la vía administrativa, las fajas de terreno que sean necesarias para la apertura de caminos y para otras obras de fomento.

El dictamen fue apoyado por varios de los señores diputados, quienes hicieron elogios de ese importante proyecto que viene a llamar una necesidad imperiosa evitándose con ello la oposición que muchos propietarios para ceder una parcela aprovechable en un camino.

El dictamen en cuestión fue aprobado sin ninguna objeción, dada la importancia del asunto.

Ahora se evitará esas largas dilaciones para llevar a cabo una obra de progreso debido a las negativas de muchos propietarios en entrar en arreglos para ceder tal o cual faja de terreno. La vía administrativa será encargada de solucionar esos obstáculos, expropiando fajas de terreno conforme a la ley respectiva.

Claro está que, cuando

a un dueño de una finca se le quita un pedazo insignificante de tierra para una calle, o un calle o un camino, se le hace un gran beneficio pues su propiedad adquiere mayor valor del que poseía anteriormente.

Pero, por un empecinamiento común en nuestras gentes, principalmente en las del pueblo, esas fajas de terreno no son cedidas fácilmente y por lo general, al abrirse una calle o un camino, ésta queda sin terminar, por el obstáculo apuntado.

Hay en esto un afán de conservatismo rústico que no permite el pronto desarrollo de una obra que significa progreso. Ese caprichoso empeño lo obstaculiza todo, no pensándose que lo que se está haciéndose es una acción de retroceso, con perjuicio de todos.

Estas y muchas otras razones son las que se han tomado en cuenta para formular el proyecto que dentro de pocos días será ley de la República.

## Malos vientos corren a los contratos

Dícese por ahí que en la Cámara de Diputados correrán malos vientos al asunto de los contratos de la United Fruit Co.

Y aun eso se susurra entre corrillos parlamentarios. Nosotros preguntamos a uno de los señores diputados:

—¿Cómo presagia usted la suerte de esos contratos? Nos miró y sonrió maliciosamente. Luego dijo:

—Somos la representación nacional.....

—¿Y bien?

—Uds. habrán reparado que el noventa por ciento del público no está de acuerdo con esos contratos.

—Sí.....

—Que siendo nosotros los representantes del pueblo, y estando éste, en un noventa por ciento, en desacuerdo con esos contratos, tenemos que responder en este recinto a sus deseos..... Esto aparte de nuestro criterio personal.

—¿Y ese criterio personal?

—Allá se verá cuando se discutan esos contratos. Pero.....

—¿Qué?

—Puedo decirle que les corren muy malos vientos en la Cámara.

—Lo cual quiere decir que hay posibilidades de ser rechazados.

—Le digo que les corren malos vientos.

—¿Vió la declaración de don Ricardo, dada hoy?

—Un pasajito más de su

sapiencia literaria. Para lo es muy fácil pensar y escribir. Cada cual puede exponer sus ideas, más o menos forjadas bajo su colorido de conveniencias personales.

## LA NOVELA IDEAL

Es una novela que tiene por objeto ennoblecer y conmover los sentimientos humanos por medio del arte literario. 32 páginas nitidamente impresas en buen papel y con una ilustración: \$ 0.15 ej.

Mi amigo Julio, Adrián del Valle Florecimiento, Federica Montseny Abnegación, José Sarjurjo Hermanos!, Salvador Córdón. Las santas, Federica Montseny Mi hermana, José Martín El redentor, Isaac Pacheco ¡Engañada!, Federico Urales El cecique, F. Barthe

Jubiosa, Adrián del Valle El hijo de nadie, Federico Urales El amor, nuevo, Federica Montseny El arreo solano Paicaco: Al jabali, Salvador Córdón

Madre, Antonia Maymón Naufragos, Adrián del Valle Redimida, Fernando Claro Amor maldito, Federico Urales Madrina de guerra, José Martín ¿Cuál de los tres? Federica Montseny El hereje, José Sarjurjo

La bella aideana, Federica Urales Luz en las tinieblas, F. Caro Crespo Madres!, Rogelio Arau Los hijos de la calle, Fed. Montseny Esclavo de su culpa, J. Castells Serra El pecado del amor, Ricardo Vaque

Las dos son mías, Federico Urales Amor y sacrificio, Solano Palacio Maternidad, Federica Montseny Esperanza, Ignacio Cornejo

Pigmalión, Carlota O'Neil Peregrino de amor, Federico Urales La aiondra, Angela Graupera El otro amor, Federica Montseny

Cielo y tierra, F. Caro Crespo Jugar con fuego, Federico Urales Canejanza, Adrián del Valle El drama de un amor vulgar, J. Roriguez Aragón

La última primavera, F. Montseny El triunfo del amor, David Diaz Suicidio de dos enamorados, F. Urales

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª, Este, Núm. 344

## Se reunió la Liga

Anoche se reunió la Directiva de la Liga Nacional de Fútbol.

En esa sesión no hubo ningún asunto de importancia, sin que se despacharan las pendientes, como adjudicación de peritos, informes de jueces y nombramiento de jueces para el domingo venidero, en los diferentes lugares de la República.

## Conferencia de la Universidad Popular

Mañana, a las siete y media de la noche, en el local de la Escuela Vitalia Madrigal, el profesor don José Joaquín García Monge dictará una conferencia de la Universidad Popular que tanto auge está tomando.

Versará la conferencia sobre el origen del trabajo. Ella dará principio a las siete y media en punto.

Dada las calidades del conferencista es un hecho el éxito de la conferencia de mañana.

## La ampliación de un Mercado

Posiblemente sea en esta semana, en su sesión del sábado, que la Comisión de Sanidad resuelva la compra del Mercadito de don Chico Alvarado situado en el barrio de la Plaza González Víquez.

Trata la Comisión al hacer esa compra en muy buenas condiciones, ampliar el Mercado de su propiedad en ese barrio, que colinda con el del señor Alvarado.

Con ambos mercados se hará uno extenso que responda a las necesidades de ese barrio tan extendido.

## Se retira del magisterio

El Profesor don José Fabio Garnier, Director del Instituto de Alajuela, se retira el año entrante de las actividades del Magisterio Nacional.

El Profesor Garnier que trasladó su residencia a esta capital, se dedicará por entero a las actividades de su profesión, la ingeniería.

Será este el último año que el señor Garnier permanecerá en las actividades del Magisterio.

## Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Para Resfriados, Grippe o Influenza

como preventivo, tómese el laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

**¡ Comerciantes !**  
No olvidar  
**JUGUETES**  
y **NOVEDADES**  
**Almacén Sasso**  
Frente costado Banco de Costa Rica



## Noticias de México

México, 9.—El sábado último terminó sus labores el Segundo Congreso Postal Pan-americano, celebrándose en gran parte el último congreso Pan-americano.

El Embajador de Guatemala en México ha declarado que carecen de verdad los rumores que circulaban de desórdenes ocurridos en el sur de su país.

Dijo que el artículo publicado en "Current Magazine" de Estados Unidos referente a que México ejerce imperialismo en Centro América, no merece más juicio que el de un artículo sensacionalista.

La prensa norteamericana ataca fuertemente al Secretario de Estado Mr. Kellogg por negar al Ministro de Rusia en México, señora Kollentay la visación de su pasaporte para dirigirse por vía norteamericana a México. La señora Kollentay ha resuelto hacer su viaje por Veracruz.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

## El domingo tembló de nuevo Nota de condolencia

El domingo se sintió en esta capital un nuevo temblor después de la madrugada del viernes.

A las 4 de la madrugada y minutos, el seismógrafo del Observatorio Nacional registró ese temblor en esta capital de intensidad tercera.

De algunos lugares de la República especial de la región del Pacífico informaron de haberse sentido ese movimiento sísmico.

## El probable primero de la papeleta reformista

En la reunión reformista del próximo lunes en la Plaza de la Merced, uno de los oradores dará a conocer a los presentes la lista probable de candidatos para integrar la papeleta municipal por el cantón.

Se desea además que después de los discursos se haga un desfile a la casa de don Fernando Castro, primero de la papeleta a fin de ofrecerle públicamente esa candidatura.

El segundo lugar de esa papeleta todavía no se ha designado.

## Para cercar la entrada de la Sabana

Para cercar la entrada de la Sabana a fin de evitar con el tráfico de automóviles coches y carretas, los campos de juegos, los centros deportistas han iniciado entre ellos una contribución a fin de darle a la Comisión de Vías Públicas y ésta la aumenta para proceder a ese trabajo de urgente necesidad.

Tal es la petición que ha de conocer la comisión de Vías Públicas en su sesión de mañana.

## LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344

CASA FALCO

Apartado 633 — Teléfono N° 71

## LOS GRANDES POETAS

Poesías de Shakespeare, Víctor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novalis, Pascoe, Leopardi, Balmont, Wordsworth, Carasquilla, Mallarino, etc.

## EXITO EDITORIAL

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falco.

Precio: \$ 3.00 el tomo.

## EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España) A \$ 3.50 EL TOMO

Erewhon o allende las montañas, novela, por Samuel Butler

¿Adúltera? novela apasionada, Miguel Rivas

LUIS PIRANDELLO

PRECIO: \$ 3.00 TOMO

Terceiros, noveas

El carnaval de los muertos, novelas

Y mañana lunes...., cuentos

Un caballo en la luna, novelas

El mantón negro, novela

Cuatro establos, cuentos

Seis personas en busca de autor, teatro

La razón de los demás.—El hombre, la bestia y la virtud, teatro

Vestir al desudo.—¡Sea todo para bien!, teatro

RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA

El chalet de las rosas, novela grande

El circo. (En la colección de humoristas) Los Guasones

La malicia de las acacias

Cinelandia, novela grande

El novelista, novela grande

CARMEN DE BURGOS

La malcasada, novela

La mujer fantástica, novela

Nueva cocina práctica

Amadis de Gaula (arreglo)

EUGENIO D'ORS

El molino de viento

Cinco minutos de silencio

Guillermo Tell, tragedia política

LUIS ARAQUISTAIN

El peligro yankee, ensayos

El arca de Noé, ensayos

VARIOS AUTORES

Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, E. T. Dostoievski

En hombre libre (el culto del yo), Mauricio Barrés, de la Academia Francesa

Vida y obra de Angel Ganivet, M. Fernández A.

Aixa, novela de costumbres marroquíes, Luis Pérez Larrauri

El ensueño, novela, H. G. Wells

La virginidad, novela, Leon Frapié

El alma de la mujer, Gina Lombroso

El crimen de las máscaras, novela, Manuel Ugarte

La mujer más hermosa del mundo, novela, Salvador Gotti

Todas estas obras valen \$ 3.00 el tomo

JUAN FINCT

El prejuicio de los sexos

El prejuicio de las razas

ORISON SWLTT MARDEN

El éxito comercial

A cinco colones el tomo empastado

## EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España) A \$ 2.25 EL TOMO

Cartas de un sátiro, Remy de Gourmont

El canto de la tripulación, novela humorista ilustrada, Mac Orlan

El Hombre de la Pampa, novela, Julio Supervielle

El Tesoro de la Belleza

Ultimos modelos de cartas

La pirona, novela, F. Dostoievski

El vellocino de oro, novela, J. de Gourmont

Obras de RAMÓN PÉREZ DE AYALA.— Editorial Renacimiento, San Marcos, 42, Madrid. Precio \$ 3.50 el tomo

La vida en un colegio de jesuitas, novela

El sendero innumerable, poemas

Hermann encadenado El libro del espíritu y del arte italiano

Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos

Belarmino y Apolonio, novela

El sendero andante, poemas

Luna de miel, luna de miel, novela

Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel

El ombligo del mundo, novela

Prometeo Luz de domingo. La caída de los limones, 3 novelas poéticas

Poética y toros. Ensayos, Maura, Romanones, Vicente Pastor, El Gallo, Belmonte, Joséllito, etc.

Obras de MARCEL PREVOST, — de la Academia Francesa. Editorial Renacimiento, Madrid — Precio: \$ 3.00 ej.

El paso tranquilo, novela

Federica, novela

La confesión de un amante, novela

La señorita Jauffre, novela

Cartas a Francisco, casada

Cartas a Francisca, madre

Nuevas cartas de mujeres

El jardín secreto, novela

Utimas cartas a Francisca, novela

Obras de PIERRE LOTI. — de la Academia Francesa. Editorial Cervantes, Barcelona. Precio \$ 3.00 ej.

Pascuala Ivanovitch

Flores de hastillo

Figuras y cosas que pasaron, novela

Reflejos de la senda obscura, novela

Carmen Silva

Divagaciones de un desterrado

Diario íntimo